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健康

储存脐血 保障生命
——— 访“中国造血干细胞移植之父”陆道培

提到中国的脐带血移植，就

不得不提到中国造血干细胞移植

之父、中国工程院院士陆道培。近

期，有媒体对陆道培院士进行了

专访，作为国内最早从事脐带血

移植研究及临床实践的专家之

一，在访谈中，中国工程院院士陆

道培对于自体脐带血移植的效

果，说了一句话：“自体脐血植入

神速，奇效如神。”他认为，相比自

体脐带血移植的神速，没有血缘

的公共库的脐带血，植入速度相

对较慢。

据了解，陆道培在异基因骨

髓移植及中药治疗急性粒细胞性

白血病作出了具有国际先进水平

的贡献。1984年以来相继被选为

中华医学会副会长，中国抗癌协

会血液肿瘤专业委员会主任委员

和中华器官移植学会副主任委

员。1995年当选国际骨髓移植登

记组专家指导委员会中国迄今唯

一的委员。

从上世纪60年代初，他就开

始了异基因骨髓输注治疗再生障

碍性贫血，并获得成功。1981年他

第一次为一名白血病患者成功持

久植活其胞兄的异基因骨髓。以

后又植活组织配型不同的骨髓，

并在中国第一次成功完成血型不

合的骨髓移植。1985年，他获中国

科学技术进步奖。他还在中国首

先开展外周血造血干细胞代替骨

髓干细胞移植。

由于独生子女家庭是当代中

国的主流，因此从同胞中寻找配

型相同的造血干细胞来源便日益

困难，而新生儿的胎盘脐带血中

则有丰富的造血干细胞。陆道培

早在1996年就以国际上成立不久

的纽约脐带血库为蓝本在北京建

成了一个公用的脐带血库。研究

认为，无血缘脐带血造血干细胞

代替其他来源造血干细胞的优点

是冻存后随时可取用，并对配型

的要求不严格。

脐带血库的建成为解决中国

造血干细胞供者缺乏的现状提供

了一个重要的解决办法。“在脐

带血造血干细胞的临床应用方

面，国外能做到的，我们都能做

到，国外不敢做的，我们也做到

了。”陆道培说。

他在最近一次的研讨会上做

了《建立公、私脐带血库的新理

由》的发言，他举例说，中华造血

干细胞移植学会进行的100例同

基因(同卵双胞胎)的造血干细胞

移植，对再生障碍性贫血、白血病

都取得了很好的疗效。“过去认为

白血病是遗传性的，但是同基因

造血干细胞移植的成功率，否定

了儿童白血病在出生时就已存在

的理论。而同基因造血干细胞移

植在本质上与脐带血移植是一样

的。”

对于自体脐带血移植的效

果，陆道培反复说了一句话：“自

体脐血植入神速，奇效如神。”他

展示了一张照片，原国家卫生部

部长陈竺在视察道培医院时，在

走廊上碰到了两个小女孩，当时

陆道培说，“中国的脐带血移植发

展不如日本。”两个小女孩当即反

驳，“谁说的，我们就是脐带血移

植救了命。”照片中的一个小女孩

身患重症再生障碍性贫血，肺部

严重感染，在其他医院治疗无效，

生命危在旦夕。在得知患者存有

脐带血时，陆道培为其做了自体

脐血移植，结果血象恢复神速，肺

部感染恢复，两年后恢复正常。

“国外说，再生障碍性贫血不适合

做自体干细胞移植，但我们做的

效果很好。”陆道培说。另一个稍

大的女孩是遗传性的再障，在进

行自体脐带血移植后病情得到控

制，两年后再次进行了异基因移

植，目前女孩恢复情况良好。

陆道培还表示，从另一个视

角看，储存脐带血是父母代为行

使子女公民权的一种行为，是对

子女的一份保障。目前世界上已

有多例自体脐带血用于移植获得

成功，疗效优于异体移植。而个人

自存的脐血一旦需要使用时，无

需配型，只要患者需要可立即进

行移植，且治愈率高，医疗费用相

对较低，而且储存的脐带血对父

母和其他亲属也有一定的保障。

相比自体脐带血移植的神

速，没有血缘的公共库的脐带血，

植入速度相对较慢。陆道培在对

公共库脐带血移植的案例统计发

现，半相合的脐带血移植后百天

没有死亡的，白血病早期的移植

效果较好，而中晚期的效果较差。

“现在来我们医院的大部分都是

中晚期的病人，我想提醒患者，如

果早期白血病，化疗无效，就应该

做脐带血移植，不要耽误到晚期

才来。”

专访中，记者针对国内脐带

血造血干细胞的发展水平、临床

应用、发展困境等三个问题进行

了提问。

记者：目前国内脐带血造血

干细胞移植发展到什么水平？与

国外相比有什么差距？

陆道培：脐带血移植临床应

用方面，国外能做到的，我们都能

做到，国外不敢做的，我们也做到

了。

遗传性疾病进行自体移植、

公共库的脐带血移植对于白血

病、再障的治疗效果都不错。本来

认为，脐带血中的造血干细胞只

能用于重建造血、免疫系统，研究

发现，脐带血造血干细胞不光能

重建造血、免疫系统，还能重建皮

肤、指甲等组织，可以让遗传不正

常的皮肤变得正常。

这说明脐带血中的干细胞不

光是造血干细胞，还有多能干细

胞——— 间充质干细胞，可以重建

造血、免疫系统之外的其他系统，

这项发现是国外没有做到的。

记者：脐带血造血干细胞如

何临床应用？

陆道培：脐带血用作第三方

干细胞移植，效果很好。对180例

白血病的临床研究发现，病人100

天前是第一道关，早期白血病患

者，经过脐带血移植的疗效较好，

80%以上长期存活，但晚期白血

病的效果较差。

我曾在2000年，在全世界首

次做过双份脐带血移植，结果恢

复得非常快，再生能力很强。目前

两个病人都存活得很好。

过去认为脐带血的细胞数最

重要，其实脐带血配型是最关键

的，如果配型6个点位全相合，其

效果比骨髓、外周血移植恢复得

还要快。六分之四的点位相合就

能用，但半相合的效果差一点。自

体脐带血、完全相合的脐带血的

移植的效果最好，可用“植入神

速”来形容。因此，自体存储脐带

血，实际也是公益事业，也是为人

类健康服务。存储的自体脐带血，

国内外的临床应用都证明很有

用，它对遗传性的疾病也有用。

大家会疑惑，遗传性疾病患

者，自己的基因本来就有缺陷，为

何自己的脐带血还对遗传性的疾

病有用呢？这是因为遗传病并不

是生下来就有的，要到十几岁才

开始发病，人类的干细胞是增殖

到一定程度才不正常的，可用自

己的脐带血干细胞治疗自身的疾

病，临床证明有效；对于遗传性的

疾病，也可以作为病危时的过渡，

为患者赢得时间来进行后期的治

疗，甚至是根治。

记者：目前国内脐带血移植

发展面临的困境是什么？

陆道培：目前全球脐血库共

有49 . 3万份脐带血，脐带血移植

病例已近2万例，占到造血干细胞

移植的1/4以上，韩国、日本、欧

洲、美国的移植率都比较高。与国

际相比，中国脐带血造血干细胞

总库存约4万份，百万人口移植率

仍然较低。

日本政府对于脐带血移植大

力扶持，每移植一份公共库脐带

血，会给一份津贴。而美国建库时

国家给予一笔经费，此外法律也

规定，妇产科医生有告知孕妇储

存脐带血的义务。而中国则没有

国家的支持。干细胞的科研经费

都用于基础研究，临床上的科研

经费太少。

目前，对于脐带血有没有用，

脐带血库要不要建，还有很多争

论。我认为，储存脐带血是宪法赋

予公民的权利，不能限制。

相关链接>>

广大准爸妈们对“脐带血”三

个字已熟知，但是决定储存之前，

还是有一些疑问，我们汇总了一

些主要问题，为大家答疑解惑。

1 .脐带血造血干细胞移植只

能用于儿童？

质疑：目前脐带血造血干细

胞只适用于10岁以下儿童的需

要，因为脐带血的数量有限，每一

个产妇的脐带血大概也就是50-

80毫升，根本不足以用于成人的

治疗。

解答：新生儿脐带血一般有

50-60毫升，含数百万个干细胞，

这是足够的。

脐带血中有核细胞的数量与

造血干细胞移植的效果密切相

关，所以只要脐带血中有核细胞

的数量达到要求就完全可以进行

移植。在日本，需要进行干细胞移

植的成人中有50%采用了脐带血

干细胞移植；在国内，成人患者用

脐带血移植成功的例子也越来越

多。

2 .脐带血在采集、制备、保存

过程中是否会被污染？

质疑：脐带血在采集过程中

可能会受到污染，如果有带菌的

脐带血如何处置？

解答：脐带血的采集、制备和

保存过程是按照国际标准，有着

严格的操作规范和方法。同时，每

袋公共库的脐带血在入库前都要

做细菌检测，如果检测结果呈阳

性，会立即隔离放置直至废弃。

3 .遗传疾病患者的脐带血中

也带有致病基因，还能治病吗？

质疑：如果某人患有白血病

或遗传性疾病，那么即便保存了

脐带血，其中的造血干细胞也可

能是不健康的细胞，据此移植再

生的造血或免疫系统可能还是会

出问题。

解答：根据美国的研究，通过

对几种遗传病的分析发现，脐带

血不带有发病的危险基因。遗传

病的发病原因并非如此简单，不

一定是由遗传基因引起的。以白

血病为例，据最新研究显示，某种

白血病的发病原因是基因在某个

核苷酸的位置上发生了错位，而

且是可以通过药物纠正的。如今

居高不下的白血病的发病率和环

境恶化等息息相关。同时，很多例

子表明，患白血病的孩子可以用

自存的脐带血移植获得成功。目

前，世界上自体保存的脐带血样

本已近百万份，自体移植成功的

案例超过300例。美国曾报道过一

个用自体脐带血治疗脑瘫的病

例，并在两周内取得了疗效。

陆道培院士
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